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□辛经

摘要┃国家启动“双一流”建
设，消除985、211工程带来的身份固
化、竞争缺失的弊端，为此需要引入
市场竞争机制，为所有大学提供平
等的制度环境。

6月28日，有消息称国家将废除
“985”“211”工程。28 日下午，教育
部回应称，中央对新时期高等教育
重点建设做出新部署，统一纳入世
界一流大学和一流学科建设。

废除985、211工程的呼声，多年

前就有了。这一次针对由于有关
985、211 文 件 废 止 而 引 出 的 废 除
985、211的“传闻”，教育部门没有明
确说明是否还有985、211高校，只是
表态将启动“双一流”战略。

对此，有关方面有必要进一步
明确态度，打破社会对高校的身份
等级认知。

我国从上个世纪90年代启动的
985、211工程，本意是集中优质资源
重点建设一批尽快达到世界一流水
平的学校，但是，很多高校却把入选
985、211 本身作为了学校身份和地
位的象征。而近年来的负面效应更

是明显。比如在招生中，985、211高
校能比较轻松地获得比普通本科院
校更好的生源；在获得国家拨款时，
其获得的国家资源远比其他院校
多，严重挫伤普通本科院校发展建
设的积极性。

此次国家启动“双一流”战略，
就是希望能消除原有 985、211 工程
身份固化、竞争缺失的弊端。从世
界一流大学建设的经验看，一所世
界一流大学都是在学校自主办学、
自由竞争中产生。国务院颁布的

《统筹推进世界一流大学和一流学
科建设总体方案》也提到要引入市

场竞争机制，因而，大学需要更多的
办学自主权，也需要平等的制度环
境，这样将有利于激发高校办学的
活力。

此外，国家教育规划纲要和十
八届三中全会决议都明确提到，要
推进教育管办评分离改革，这是“双
一流”建设顺利推动的关键所在。
按照此原则，到2020年，基本形成政
府依法管理、学校依法自主办学、社
会各界依法参与和监督的教育公共
治理新格局。这样，大学将在自主
办学中，形成本校的办学特色，办出
一流水平，建设出一流学科。

启动“双一流”，终结高校等级观念

2014 年 1 月 2 日，在安徽省临
泉县因车祸受伤的老人朱天民，被
派出所民警带到医院处理伤口后，
竟被抛弃在了河南省新蔡县。次
日朱天民不治身亡。这起“警察跨
省抛弃老人案”，被媒体报道之后
轰动一时，司法机关追究了民警齐
保国、韩鸿华以及司机秦振涛的

“滥用职权罪”。
此案经过了起诉、检察院认为

判决畸轻提出抗诉、被告人齐保国
申诉，历时两年多，直到阜阳中院
今年做出再审判决，3名被告人居
然都“免予刑事处罚”。法院主张

从轻处罚的主要理由是，朱天民的
死亡是由交通事故造成，与被警察
抛弃“不存在直接因果关系”。

从法医学上不存在直接因果
关系，不代表不存在刑法上的归责
关系。《人民警察法》明确规定民警
本身负有救助危难之中公民的义
务。两名警察动用警权，调动车辆
将奄奄一息的老人送往邻省，抛弃
路边，致使老人没有得到充分医
治，更没通知家属，最终不幸死亡，
这种抛弃行为至少延误了死者的
治疗。负有救助伤者义务的警察
却主动将伤者抛弃，难道不应该受

到严厉的法律制裁吗？
被媒体曝光后，涉事警察又建

立攻守同盟。然而，安徽临泉县法
院、阜阳中院两级法院，在检察院
一度认为判决畸轻提起抗诉的情
况下，以死者的死亡与被抛弃行为
不存在直接因果关系、“认罪态度
较好”等理由，对3名被告人都“免
予刑事处罚”。

这样的鞭子“高高举起，轻轻
放下”，可能会形成恶劣的“破窗效
应”。如此亵渎警察职责、造成恶
劣影响的案子，都没有得到严厉的
惩罚，那么何以杜绝悲剧的重演？

跨省扔受伤老人致死，怎能“免刑”？
□徐明轩

6月29日，审计署审计长刘家
义在全国人大常委会会议上介绍
扶贫资金审计情况时指出，抽查的
17 个省份 40 个县的 50.13 亿元扶
贫资金中，至2016年3月底有8.43
亿元闲置超过 1 年，最长逾 15 年；
17个县的29个扶贫项目建成后废
弃、闲置或未达预期效果。此外，
还有 1.51 亿元扶贫资金被虚报冒
领或违规使用。

一边是各地不断爆出贫困儿
童、留守儿童上学难、营养不足、甚
至温饱都不能解决的新闻，一边却
是巨额扶贫资金遭受浪费、冒领，
甚至被打入“冷宫”的局面。不得

不说，对比之下，有些地方可能穷
的不是经济，不是财政，而是一些
政府部门最起码的为政良知。

现在，一个最直接的、公众关
心最迫切的问题是：让8亿扶贫资
金闲置的都是哪些地方政府？能
够让扶贫资金闲置超过 15 年的，
究竟是哪里？具体的责任人都是
谁？一定要把他们曝光出来，接受
公众对其为政能力的二次“审计”。

要知道，这已经不只是单纯的
懒政，而是涉嫌渎职。对于这些扶
贫资金遭受的“非扶贫”待遇，应一
一给出说法，有关方面也需要对其
背后的负责人追责。同时，要厘清

扶贫资金的损失浪费，对其进行拨
乱反正，并建立更加阳光透明、监
督有效的机制，改进扶贫工作。

就在6月28日，中共中央政治
局审议通过《中国共产党问责条
例》。条例要求，对于失职失责造
成严重后果、人民群众反映强烈、
损害党执政的政治基础的都要严
肃追究责任，既追究主体责任、监
督责任，又追究领导责任。追究责
任，就是对善待、慎待扶贫资金最
好的宣誓。要知道，扶贫资金区别
于其他公共财政的特点在于，它们
不仅考验着公共部门的责任心，更
考验相关官员的良知。

扶贫资金闲置15年，良知和责任呢？
□与归

万科员工请愿
旋涡中的万科又有新闻：昨天，

万科部分员工来到深圳市政府门
前，扯横幅请愿抗议第一大股东。
据悉，万科管理层已劝回上访员
工。万科评论说：员工自发行为，非
公司组织；公司理解员工的心情和
担忧，会尽量维持公司正常运营。

@傅蔚冈：这就是万科文化？
至少卖菜的很少会这么干。

@琢磨先生：这就太尴尬了，
遇到事情不相信规则与法律。

@清一阵风：赤裸裸地绑架政
府，政府管了才是真的悲哀。

@财上海：万科股权纠纷，初
期一直是在法律框架内行动，你争
我夺都可以，依法办事，举报也可
以。但今天转折了，万科一方，去街
头拉横幅，这就过线了。任何事情，
你都可以合理诉求，怎么可以搞这
些超越法律的把戏呢？几个白口
罩，就可以撕毁中国法律人几十年
辛苦维护的《公司法》？贴大字报就
合法啦？不行！

@光远看经济：在众生喧哗
中，一些神秘力量、公权力开始介入
万科事件。如果万科控制权最终的
结果不是由法律，不是由股东，而是
由第三方力量决定，那将是这个事
件最坏的结果。这是万科控制权之
争的不可承受之重。万科事件不管
如何，都会成为标杆，无论是最终捍
卫了法律尊严，还是牺牲了法律尊
严。

如果有一天，你无力抵御沉沦，
逆行在法治的道路上，母校将会喊
你回家——去“抄宪法”。

——中国政法大学教授王涌在
2016届本科生毕业典礼发表致辞，
题为《你们是英雄辈出的九零后》。

（据《新京报》）

@微言博议

万科股权战正在演变成为一场
关于资本市场的“全民论战”。各方
意见、观点激烈交锋。国务院国资
委有关人士表示，“只要有利于深圳
的发展，有利于企业的发展，我们国
资委就支持。” 新华社发

国资委表态

新生儿脐带血，一些人声称
可“治百病”。一些商家更以“给
宝宝最珍贵的人生礼物”“不存
未来后悔”等方式进行营销。脐
带血库被称为“生命银行”，留存
脐带血花费不菲，但自体使用率
却并不高。

究竟该不该给孩子留存脐
带血？自留脐带血，是一种“生
命保险”，还是一种被夸大的商
业宣传？

有专家指出，脐带血库的营
销不应只注重“利己”，还应倡导

“利他”。应告诉孕产妇：你帮助
别人，将来才有可能获得别人的
帮助。 新华社发

脐带血
科学还是营销？


